



Mi Universidad

Controles de lectura

Samantha Vázquez Álvarez

Primer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de Marzo de 2025

10/02/25

Historia antropología y medicina.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz Samantha

Las publicaciones médicas en general brindan poco espacio en la historia de la medicina étnica y antropología médica, por ello quien se dedica a la investigación en estas áreas, por lo general da a conocer sus resultados en revistas muy especializadas. El resultado de las investigaciones en el departamento de medicina desvela como se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de identidad. Así mismo ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes e incluso médicos identificados con este tipo de experiencias médicas, denominadas tradicionales. El documento propio de la investigación de historia tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documenta-

Norma

Nace la Antropología médica.

Es una obra fundamental en el campo de la antropología médica en México. En este texto, Aguirre Beltrán ofrece una reflexión profunda sobre el surgimiento y la evolución de la antropología médica, abordando diversos aspectos históricos, sociales y culturales que han influido en la comprensión de la salud y la enfermedad en las poblaciones mexicanas. Aguirre Beltrán inicia su análisis contextualizando la situación de las poblaciones indígenas y afrodescendientes en México destacando las condiciones de marginalidad y exclusión social que ha enfrentado a lo largo de la historia. Estas condiciones han influido significativamente en sus prácticas de salud y concepciones sobre la enfermedad, el autor profundiza en la medicina tradicional y popular, resaltando su importancia en las comunidades rurales y urbanas marginadas. Estas prácticas, aunque a menudo desvalorizadas por la medicina oficial, representan sistemas de conoci-

Norma

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Samantcha

La cultura andina prehispánica estaba intrínsecamente integrada en la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones físicas. Fue la tetrada tierra-fuego-aire-agua, la fuente que inspiró al pensamiento andino prehispánico. El mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en la América rural contemporánea. Esta continuidad histórica demuestra su intensa fuerza vital. La magia afgreco simultáneamente al deseo de vivir y influir sobre los demás fenómenos sobrenaturales con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología prehispánica era panterista y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto, vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus "apus". Los incas tenían una concepción tripartita del universo; el mundo divino de los dioses, el mundo presente habitado por los dioses y los hombres además del mundo subterráneo en donde viven los muertos. Estos mundos según sus creencias estaban interrelacionados.

Norm

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general

Jimenez Ruiz Samantha

El ser humano es una unidad compleja, holística y multidimensional puesto que en él influyen las dimensiones biológicas, psicológicas y socioculturales las cuales están interrelacionadas entre sí, por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión socio cultural con la física y la biológica. También resulta importante la teoría sociocultural de Vigotsky, donde se enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen del proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. Las ideas de Cole también son válidas donde expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción. Para percibir al hombre como un todo único además, resulta relevante lo expresado por Martínez en la teoría biocognitiva, donde se reafirma me

Referencias Bibliográficas

1. Espinosa-Iarráñaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Revista médica de instituto Mexicano del Seguro Social 47(3) 233-235
2. Aguirre Beltran G (1992). Nace la antropología médica en: campos. La antropología médica en México
3. Frisancho Valerde, Ó. (2012). Concepción mágico-religioso de la medicina en la América prehispánica. Acta médica peruana, 29 (2), 121-123
4. Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, y Caballero-Herrera, M. (2013). Comideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDIDAN